

# Instalación de la XIII Asamblea Nacional de ASCOLFA

Alvaro Velásquez Caicedo  
*Decano Facultad de Administración de Empresas,  
Universidad Central*



La Vicerrectora Académica, Dra. Gloria Rincón Cubides, instala la XIII Asamblea General de la Asociación Colombiana de Facultades de Administración (ASCOLFA), en el Aula Múltiple de la Universidad Central.

La convocatoria de esta Asamblea coincide con una cantidad importante de sucesos que convulsionan al país, que parecen conducirnos a la desesperanza y nos obligan a revisar el papel de ASCOLFA (Asociación Colombiana de Facultades de Administración), como institución gremial, cuyos principales objetivos tienen que ver con la integración, la cooperación y el trabajo sinérgico, con el fin de alcanzar los más altos niveles de calidad en la propuesta de nuestras instituciones, para contribuir a la larga a la superación de nuestros males.

Quiero hacer referencia a lo que significa la agremiación, entendida en sentido constructivo, apelando a las palabras de Alexis de Tocqueville, citadas por Miguel Urrutia en su libro sobre

los gremios: “Entre las leyes que gobiernan las sociedades humanas hay una que parece más precisa y clara que cualquier otra. Si los hombres van a mantenerse civilizados o si van a volverse civilizados, el arte de la Asociación tiene que prosperar y perfeccionarse en la misma proporción en que aumenta la igualdad”.

Los hechos de desintegración, de violencia que son causa y reflejo de la debilidad democrática e institucional que nos conmueve, parten en buena medida del desconocimiento que hacemos del otro, del abandono de esos valores más caros para las sociedades desarrolladas, que los revolucionarios franceses sintetizaron en tres significativas palabras: libertad, igualdad y fraternidad.

La convocatoria de la Asamblea de ASCOLFA es desde mi perspectiva una expresión y una invitación a conservar la fidelidad a los principios de la asociación que busca un mejor destino para la patria, que cree y le apuesta a construir un mundo mejor, a darle vida a una nueva sociedad.

Es grato por lo tanto observar que la invitación del Consejo Directivo fue atendida por el grueso de los afiliados, porque en su presencia subyacen compromisos de responsabilidad social que deben traducirse en propuestas y proyectos para que con la calidad que nos debe distinguir, demos un mensaje de esperanza a quienes tienen sus ojos puestos en cada decano, en cada facultad, en cada universidad.

Nuestras deliberaciones y nuestras conclusiones deben apuntar a lograr mejores niveles de calidad con base en la pertinencia de nuestras propuestas académicas, las cuales no pueden ser ajenas a los aspectos sociales, políticos, económicos y éticos que se van tratar por parte de los conferencistas invitados. Hemos conformado una agenda que por la brevedad del tiempo no es más amplia en sus temas, pero cuyos expositores nos dejarán una enseñanza, una inquietud o una reflexión.

El tema que será expuesto por el doctor Moisés Silva está relacionado directamente con uno de los procesos que enfrentamos las facultades de administración en la actualidad, como es la autoevaluación entendida como una herramienta para lograr la calidad y el cambio. En la mayoría de los casos desembocaremos en la denominada "acreditación" de nuestros programas como lo contempla la ley 30 del 92, sin embargo en las reuniones que sobre estos aspectos se han realizado en ASCOLFA, se puede sentir que más allá del cumplimiento de un compromiso legal, existe la convicción de que debemos asumir procesos de ajuste interno en nuestros programas para ser fieles a nuestras misiones y visiones institucionales.

Aquí, en mi opinión particular, debería radicar una de las fortalezas de la Asociación, como es la posibilidad de hacer más ejercicios de colaboración, de cooperación o de *benchmarking*, con el fin de identificar las mejores prácticas y compartirlas para crecer más homogéneamente en la calidad. En un mundo que incentiva de manera extrema y hasta malsana la competencia, podemos convertirnos en motivo de ejemplo social si valoramos nuestras fortalezas y las compartimos con quienes son nuestros émulos y colegas.

Humberto Maturana dice en un ensayo sobre la biología del fenómeno social, que, justamente, la conducta social está fundamentada en la cooperación no en la competencia. La competencia es constitutivamente antisocial, continúa Maturana, porque como fenómeno consiste en la negación del otro, lo cual en el fondo implica la negación de uno mismo. Y remata señalando que la competencia es contraria a la seriedad de la acción, pues el que compete no vive en lo que hace, sino que se enajena en la negación del otro.

Cuánto bien le hace a la sociedad colombiana que desde nuestras facultades contribuyamos a la reconstrucción del tejido social amalgamando de manera inteligente las herramientas profesionalizantes con las acciones formadoras; haciendo compatibles los objetivos colectivos con los objetivos individuales. Cuántos buenos resultados podemos esperar si de cada reunión y de cada debate logramos extractar lecciones para trasladarlas al ejercicio laboral de nuestros hoy estudiantes, mañana profesionales.

Antes de cerrar esta breve intervención, permítanme hacer una referencia a los fenómenos de corrupción tan descarados que hemos venido observando: las facultades de administración deberíamos ser más activas y realizar propuestas para administrar efectivamente los recursos de la sociedad, porque otro sería el destino de aquéllos, si en su manejo se imponen los principios de racionalidad, de eficacia,

eficiencia, efectividad y transparencia que no han sido observados por los administradores improvisados, representantes auténticos de las más vergonzosas clientelas políticas de todos los colores.

El papel de las asociaciones como ASCOLFA puede aparecer justificado también por la propuesta de Luis Jorge Garay cuando dice que

“se presume la potencialidad de fuerzas sociales convencidas de la necesidad de construir una nueva sociedad en Colombia, algunas de ellas dispuestas a adquirir la responsabilidad de promocionar dinámicas sociales incluyentes para la discusión, concientización y compromiso individual y colectivo, de propuestas y acciones para afrontar el proceso de definición e implantación de un nuevo ordenamiento económico, político y social en el país”. Hasta aquí Garay.

Quiero agradecer en nombre de nuestros colegas integrantes de ASCOLFA, a los representantes del gobierno nacional, de los gremios y de la academia, por haber aceptado esta invitación, y a los directivos de la Universidad Central por su solidaridad de siempre.

*hojas* **Universitarias**.....

